

EVOLUCIÓN DEL ÍNDICE MENSUAL DE LA ACTIVIDAD ECONÓMICA (IMAE) EN ABRIL 2013

División Económica

Junio 2013

ÍNDICE MENSUAL DE ACTIVIDAD ECONÓMICA Abril 2013¹

La actividad económica costarricense, medida por la serie de tendencia ciclo del Índice Mensual de Actividad Económica (IMAE TC), registró un crecimiento medio en los primeros cuatro meses del año de 2,1% y una tasa interanual en el mes de abril de 1,9%².

Este comportamiento se explica por la evolución de la industria de servicios donde destacaron, en términos de su aporte, las actividades de transporte, almacenamiento y comunicaciones; servicios prestados a empresas; comercio; servicios de intermediación financiera; otros servicios y en menor medida la construcción y la actividad agrícola. Cabe indicar, que la industria manufactura en los últimos dos meses mostró una variación interanual negativa que incidió en forma significativa en la desaceleración del indicador general, dado el peso que tiene dicha actividad con respecto a otras que también desaceleran pero que su efecto fue menor.

Índice Mensual de Actividad Económica
Aporte a la tasa interanual de Abril 2013 1/
Tendencia Ciclo

	Aporte	en %
Agropecuario	0.03	1.72
Industria manuf y Minas-Canteras	-0.19	-9.91
Construcción	0.19	10.31
Servicios	1.85	97.88
Total	1.89	100.00
Desglose de Servicios		
Comercio	0.35	19.1
Transp, almacenamiento y comunicaciones	0.46	25.1
Servicios a empresas	0.37	20.0
Servicios de Intermediación Financiera y Seguros	0.34	18.6
Resto servicios 1/	0.32	17.2
Total servicios	1.85	100.00

1/El resto de los servicios lo conforman: Electricidad y agua, Restaurantes, Hoteles, Actividades Inmobiliarias, Servicios de Intermediación Financiera Medios Indirectamente (SIFMI), Servicios de Administración Pública y Servicios Comunes, Sociales y personales.

La actividad manufacturera en los primeros cuatro meses del año en curso decreció 0,6% (6,0% en el 2012), principalmente explicado por la menor producción de las empresas del régimen definitivo dedicadas a la producción de bebidas malteadas y malta; productos de plástico; productos metálicos, excepto maquinaria y equipo y café. A lo anterior se sumó la menor venta de microcomponentes y

¹ Se debe recordar que los datos básicos para el cálculo del indicador están sujetos a revisión, por cambios en datos fuentes (empresas), o por sustituciones de datos estimados en meses previos al mes de interés. Estos cambios afectan la tendencia ciclo y en cierta magnitud la tasa de los meses inmediatos.

² Cabe destacar, que de las 15 industrias que conforman el IMAE, solo la industria manufactura mostró una tasa negativa; por su parte, 6 de las actividades presentaron desaceleración; 5 aceleran y 3 mantienen un ritmo de crecimiento similar al del año anterior.

procesadores; aceites y grasas vegetales-animales; prendas de vestir, excepto calzado; industrias básicas de hierro y acero; ente otros por parte de empresas de regímenes especiales³.

La actividad de transporte, almacenamiento y comunicaciones registró un crecimiento a abril de 1,9% (4,0% en 2012), comportamiento asociado, en particular, a la desaceleración en los servicios de comunicaciones y turismo (autos de alquiler, aviación y agencia de viajes), parcialmente compensada por el crecimiento de las actividades vinculadas al transporte por carretera por la movilización de productos de comercio exterior.

La actividad comercial creció a una tasa media de 3,6%, donde el 56% de las actividades presentaron aportes positivos. Sobresalieron las ventas de aparatos eléctricos para el hogar, hierro y maquinaria y automotores; en respuesta al repunte de la demanda interna, según lo manifestaron algunos empresarios consultados sobre esta actividad.

Los servicios prestados a empresas crecieron un 5,4%, tasa desacelerada si se compara con lo alcanzado un año antes (10,5% a abril del 2012). Este comportamiento se explicó por los servicios vinculados a la demanda externa como centros de llamadas, centros de costos, desarrollo de “software” y los servicios de ingeniería y arquitectura (esta última ligada a la evolución de la industria de la construcción). El crecimiento de esta actividad se vio atenuado por la caída observada en los últimos meses de los servicios de publicidad debido, debido a los recortes presupuestarios que experimentó gran parte de los demandantes de este servicio en el presente año.

Los establecimientos financieros y seguros registraron un crecimiento medio de 5,6%, explicado en mayor medida por los servicios de colocación de crédito y la captación de ahorros del sector privado, en especial de los bancos comerciales. En cuanto a las comisiones cobradas, el sistema financiero registró en forma generalizada un menor crecimiento respecto al 2012, principalmente por operaciones de cambio y arbitraje de divisas.

La industria agropecuaria registró una tasa de crecimiento media de 0,8%, inferior al promedio del 2012 (3,4%). Esta desaceleración estuvo asociada en mayor medida a la contracción en la producción de piña, y banano⁴. No obstante, la producción de leche, caña de azúcar y frijoles atenuaron la desaceleración del indicador.

La industria de la construcción creció un 5,1% (4,7% a Abr-12), explicado por el mejor desempeño de la construcción privada.

³ Para esta publicación se hizo una corrección a la baja de los datos de exportación de las empresas de Zona Franca que revirtió el crecimiento de la actividad manufacturera que se había consignado en informes anteriores. Como consecuencia de estos cambios, la tasa de variación interanual del primer trimestre pasó de 4,5% a -0,6%.

⁴ En el caso de la piña influyó la menor calidad de la fruta para exportación debido a condiciones climatológicas adversas, así como por el cierre de operación de algunas fincas en Puntarenas que se vieron afectadas por mayores costos y rentabilidad. Por su parte, la producción de banano se vio negativamente afectada por condiciones climáticas.

La industria hotelera mostró al mes de abril una variación media de 3,4% (4,4% en 2012), asociado a la demanda de servicios asociada al turismo receptor registrado en dicho periodo.

Por último, el número de cotizantes de la empresa privada registrados en la Caja Costarricense del Seguro Social creció en el mes de abril en 6.146 personas (variación interanual de 1,9%)⁵, de las cuales la mayoría se concentró en las industrias agropecuaria y construcción.

⁵ El número de cotizantes de la empresa privada en la CCSS para Dic-12 y Abr-13 fue de 854.448 y 860.594; respectivamente.